

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

MEDIOS DE IMPUGNACIÓN

SJR: EL TEEQ SOBRESEE RECURSO DE REVISIÓN INTERPUESTO POR MORENA

Por Daniela Esmeralda Rosales Mata

El Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ) ha decidido sobreseer el recurso de revisión interpuesto por Morena contra el acuerdo de radicación dictado el 20 de junio por la Magistrada en funciones Ma. Isabel Barriga Ruiz. La decisión se basa en que el acto impugnado quedó sin materia, según lo establecido en la Ley de Medios de Impugnación en Materia Electoral del Estado de Querétaro. El caso comenzó el 11 de junio, cuando Morena promovió un juicio de nulidad impugnando los resultados en varias casillas y la actuación de los consejeros de los Consejos Distritales 10 y 11 del **Instituto Electoral del Estado de Querétaro**. Posteriormente, el 25 de junio, Morena presentó un recurso de revisión ante la Sala Regional Toluca, argumentando que el acuerdo inicial no consideraba al Consejo Distrital 11 como autoridad responsable. Sin embargo, el TEEQ encontró que la situación jurídica había cambiado cuando, el 17 y 19 de julio, la Magistrada Barriga Ruiz ordenó a ambos Consejos Distritales realizar los trámites de ley correspondientes, incluyendo al Consejo Distrital 11. Este cambio dejó sin materia el recurso de revisión. La decisión de sobreseimiento implica que el TEEQ no emitirá una sentencia de fondo sobre el recurso, ya que la queja de Morena fue atendida con las órdenes emitidas en julio. El tribunal notificará a las partes involucradas y va a archivar el expediente como un asunto concluido.

<https://tribunadequeretaro.com/informacion/sjr-el-teeq-sobresee-recurso-de-revision-interpuesto-por-morena/>

RETIRO DE PROPAGANDA ELECTORAL

PARTIDOS Y POLÍTICOS DEBERÁN RETIRAR PROPAGANDA ELECTORAL EN QUERÉTARO: IEEQ

Por Thelma Herrera

Las candidaturas independientes, partidos políticos y coaliciones deben retirar su propaganda electoral a más tardar 30 días después de la elección en Querétaro, de acuerdo al Artículo 103 de la Ley Electoral del Estado de Querétaro, señaló Grisel Muñiz, presidenta del **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)**. De no hacerlo, las autoridades municipales lo retirarán y los costos se cargarán al financiamiento público del partido correspondiente. Tendrán hasta el 31 de enero del año siguiente para informar al consejo general sobre estos gastos. "Nos establece que las candidaturas independientes, los partidos políticos y las coaliciones retirarán toda su propaganda electoral, a más tardar, 30 días naturales después de celebrada la elección, esto se tiene que realizar ya feneció este término, pero, en caso de no hacerlo, la ley justamente prevé que las autoridades municipales procederán a su retiro, reintegrando un gasto a cargo del financiamiento público del partido político correspondiente", informó Grisel Muñiz. El procedimiento se encuentra vigente toda vez que las autoridades municipales procederán a su retiro, reintegrando el gasto generado con cargo al financiamiento público del partido político correspondiente. Las autoridades municipales, a más tardar el 31 de enero del año siguiente al de la elección, remitirán al consejo general del **IEEQ** el informe respecto del gasto efectuado por dicha actividad, por candidatura independiente, partido o coalición. Costos. Los costos estandarizados para el retiro de propaganda electoral y publicidad diversa, según el documento de acuerdo del **Instituto Electoral del Estado de Querétaro**, son los siguientes: Retiro de propaganda de campaña electoral y de publicidad diversa pegada con engrudo en muros, taludes de vialidades, estructura y superestructura de puentes: \$180.253 pesos por metro cuadrado. Borrado de rótulos de campaña electoral y de publicidad diversa con pintura de esmalte sobre bardas: \$94.740 por metro cuadrado. Retiro de propaganda de campaña electoral pegada con engrudo y de publicidad diversa en postes de madera y de concreto: \$188.735 por pieza. Retiro de propaganda de campaña electoral y publicidad sobre tableros de lámina colocados en puentes peatonales y vehiculares: \$213.542 por pieza. Borrado de rótulos de campaña electoral y publicidad en bardas con pintura a la cal: \$58.133 por pieza. Retiro de propaganda de campaña electoral y de publicidad diversa de lona o plástico, pegada o atornillada sobre anuncios espectaculares: \$2,851.615 por pieza. Retiro de propaganda de campaña



VIERNES 09 DE AGOSTO DE 2024

electoral y de publicidad diversa pegada con engrudo en postes metálicos: \$238.085 por pieza. Estos costos incluyen materiales, mano de obra, herramienta, equipo y todo lo necesario para su correcta aplicación.

<https://presenciauniversitariauaq.com/partidos-y-politicos-deberan-retirar-propaganda-electoral-en-queretaro-ieeq/>

PREP

PARTICIPA EXPERTA EN MATEMÁTICAS UAQ COMO AUDITORA ACADÉMICA EN EL PREP

La Mtra. Luisa Ramírez Granados, coordinadora de la Licenciatura en Matemáticas Aplicadas de la Facultad de Ingeniería (FI) de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), renovó su participación como integrante en el Comité Técnico Asesor del Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP) del **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)**. Sobre esta experiencia, la Mtra. Ramírez Granados destacó la importancia de que las y los académicos se involucren y contribuyan a la transparencia en las dinámicas de participación democrática. Además, destacó el uso de la Inteligencia Artificial (IA) en el procesamiento de las actas, así como los simulacros para evaluar la factibilidad de implementar esta tecnología. Para el proceso electoral 2023-2024, el **IEEQ** solicitó la asesoría de cinco universidades, entre ellas la Máxima Casa de Estudios del estado de Querétaro, como refuerzo en las áreas de ciencias políticas y ciencias exactas. En esta última, la Maestra representó a la FI y al Alma Mater queretana en la unidad de investigación de operaciones y estadística. En el marco de la sesión extraordinaria de la Comisión Transitoria del PREP de este órgano local, se reconoció a los colaboradores de los centros educativos participantes -UAQ, CINVESTAV, Tecnológico Regional de Querétaro, Universidad Tecnológica de Corregidora y Anáhuac- por su labor en esta jornada, cuyos resultados se posicionaron a nivel nacional. Durante el informe del PREP, el secretario técnico de la Comisión, Mtro. Carlos Rubén Eguiarte Mereles, destacó que la contribución responsable de las instituciones académicas coadyuvó al éxito del programa en las pasadas elecciones. Mientras que la presidenta del Consejo General, Mtra. Grisel Muñiz Rodríguez, agradeció el conocimiento y profesionalismo de las y los involucrados.

<https://super9.com.mx/2024/08/08/participa-experta-en-matematicas-uaq-como-auditora-academica-en-el-prep/>

<https://amanecerqro.com/experta-en-matematicas-uaq-fue-auditora-academica-en-el-prep/>

PRESENTACIÓN DE LIBRO

ANALIZAN RESTRICCIONES A DERECHOS DE PERSONAS PRIVADAS DE LA LIBERTAD

El **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)**, la Defensoría de los Derechos Humanos de Querétaro (DDHQ) y el Instituto de Estudios Constitucionales del Estado de Querétaro (IECEQ) presentaron el libro 'Restricciones Constitucionales al Ejercicio de los Derechos Humanos de las Personas Privadas de Libertad'. El evento se realizó en el Auditorio Nelson Mandela de la Dirección de Reinserción Social de la Comisión Estatal del Sistema Penitenciario de Querétaro con la participación de los coordinadores de la obra: Carlos Rubén Eguiarte Mereles, consejero electoral; Javier Rascado Pérez, titular de la DDHQ, y Rogelio Flores Pantoja, director del IECEQ; así como de Mariano Palacios Alcocer, ex gobernador del Estado y autor del prólogo. Flores Pantoja dijo que la publicación da cuenta de la evolución en el ejercicio de los derechos humanos de las personas privadas de la libertad, desde distintas perspectivas, como la interpretación judicial y los planteamientos de la academia. Por su parte, Eguiarte Mereles destacó que con la obra se abona a la discusión inacabada sobre las restricciones constitucionales a los derechos humanos de las personas en prisión a partir de distintos enfoques, entre ellos la inclusión y la democracia. Rascado Pérez afirmó que el libro es resultado del trabajo interinstitucional con el objetivo de contribuir al fortalecimiento de las instituciones, el Estado democrático, así como al estudio, debate y protección de los derechos humanos. El autor del prólogo consideró que el texto aporta al análisis de uno de los temas de mayor importancia en la actualidad, como es la restricción de los derechos humanos, desde una perspectiva constitucional, política, pero también vinculada a la garantía y defensa de los derechos fundamentales. Indicó que entre las virtudes de la obra se encuentran la presentación



VIERNES 09 DE AGOSTO DE 2024

del fenómeno de la restricción de derechos de las personas privadas de la libertad, quienes se encuentran en situación de alta vulnerabilidad, y una reflexión académica hecha por los operadores del Derecho. Recordó que la privación de la libertad tiene un impacto en las familias y el entorno social, por lo que sus afectaciones deben ser estudiadas y atendidas desde el punto de vista académico y de la dignidad de las personas presas, a fin de evitar una nueva exclusión social. Entre las personas asistentes estuvieron la consejera electoral María Pérez Cepeda; Rodrigo Chávez Fierro, moderador y autor; la magistrada presidenta del Poder Judicial del Estado, Mariela Ponce Villa; la subsecretaria de Derechos Humanos de la Secretaría de Gobierno del Estado, María Elena Guadarrama Conejo; el comisionado estatal del Sistema Penitenciario de Querétaro, Gustavo López Acosta; el comisionado presidente de la Comisión de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales del Estado de Querétaro (Infoqro), Javiera Marra Olea; magistrados, integrantes de los tres órdenes de gobierno, funcionariado electoral y público en general. La obra, que consta de 13 ensayos de 15 especialistas en la materia, puede ser consultada de manera gratuita en: <https://cloud.3dissue.net/25685/25696/25917/112799/index.html?7432>

<https://ladehoy.com.mx/analizan-restricciones-a-derechos-de-personas-privadas-de-la-libertad/>

INFORMACIÓN ELECTORAL

MORENA PIERDE EL DISTRITO 14 Y SE LO LLEVA EL PAN EN QUERÉTARO

El Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ) decidió retirar la candidatura del morenista Eric Silva para el Distrito 14, otorgando el triunfo a la panista Leticia Rubio. Durante la sesión, el Tribunal argumentó que se detectaron diversas irregularidades en cuatro casillas, lo que llevó a la anulación de los resultados en la casilla 96, extraordinaria 1, debido a que la votación fue gestionada por personas u órganos no autorizados. (N 1 y 2, PA 1 y 7, CQRO 7, P 1 y 4, DQ 1 y 10, EUQ 2)

CELEBRA PAN RESOLUCIÓN DEL TEEQ, RATIFICA TRIUNFO DEL DISTRITO 14 LOCAL

El PAN celebró la reciente resolución del Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ), la cual confirmó el triunfo de Lety Rubio Montes en el Distrito 14 local. La dirigente estatal del PAN, Leonor Mejía, expresó su satisfacción con el veredicto, destacando que refleja la voluntad del electorado y reconoce el esfuerzo realizado por Rubio Montes durante su campaña. (AD 12, EUQ 2)

HAY ELEMENTOS PARA DECLARAR NULIDAD DE CASILLAS: SANTIAGO NIETO

Santiago Nieto, excandidato al senado, indicó que siguen firmes en llevar hasta la última instancia electoral la nulidad de la elección del Ayuntamiento de San Juan del Río. (N 6)

LLAMA FRENTE CÍVICO NACIONAL A FRENAR LA SOBRERREPRESENTACIÓN LEGISLATIVA

El Frente Cívico Nacional, en coordinación con las organizaciones que forman parte de Unidos, llamaron a una concentración masiva en contra de la sobrerrepresentación legislativa, el próximo 11 de agosto, a las 11:00 horas, frente a las instalaciones del INE, informó Gonzalo Bárcenas, líder en la entidad del Frente Cívico Nacional. (N 2)

COLUMNAS | EXPEDIENTE Q

Por Adán Olvera

De rebote. Leticia Rubio ganó una primera batalla y las autoridades electorales en Querétaro, le regresan el triunfo y la diputación; lo que mueve todo el esquema de asignación de diputaciones plurinominales. Nada está escrito porque Morena, seguramente impugnará la decisión y la llevará con las autoridades federales en la famosa Sala Toluca. (DQ)

COLUMNAS | ASTERISCOS

Distrito 14. Luego de la resolución del Tribunal Electoral del Estado de Querétaro que otorgó el triunfo del Partido Acción Nacional en el distrito 14 local, a favor de Lety Rubio; los morenistas le reclamaron a la autoridad judicial local y adelantaron que acudirán a la Sala Regional para pelear la revocación a Lety Rubio y

devolver la diputación a Eric Silva. A decir del secretario general de Morena en el estado, Alejandro Pérez, el Tribunal y el PAN “buscan eliminar la mayoría de Morena en el Congreso local”. Faltaría revisar si este cambio modifica la asignación de diputados plurinominales. (AD 14)

COLUMNA | BAJO RESERVA

Correa prende su velita para que le asignen la pluri. Con la decisión del Tribunal Electoral del Estado de Querétaro de quitarle la diputación del distrito 4 a Morena y darle al PAN ese triunfo, nos dicen, se modificará la conformación partidista en la legislatura y con ello se abre la posibilidad de que le den una pluri al panista Enrique Correa. La moneda está en el aire. Con ello, el partido azul estaría perfilándose para tener 9 escaños. El PRI tendrá dos y MC, uno. El PVEM tendrá tres, y algunos de ellos podrían, nos comentan, ayudar a los blanquiazules a construir una mayoría simple que ayude a pesar las iniciativas del gobierno de Mauricio Kuri sin tener que pasar por la aduana de Morena. (EUQ 2)

COLUMNA | TABLERO

Por Sergio A. Venegas Alarcón

-Blancas y Negras- Dos veces 14 Eric Silva Hernández se mantuvo hasta ayer como virtual diputado electo por el distrito 14 local y, coincidentemente, con él Morena tenía 14 legisladores en el próximo Congreso de Querétaro. Este jueves el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro revocó la constancia de mayoría de Eric por diversas irregularidades en cuatro casillas y decidió otorgarle la curul a Lety Rubio Montes, del PAN. Efecto colateral. Lety Rubio, que ya tenía asegurada la diputación plurinominal, deja ese espacio para el “mejor perdedor” de su partido, o sea Enrique Correa, que fue vencido por Ulises de la Rosa en el distrito 7 y se convierte en el diputado 12 de Acción Nacional y sus aliados. Esto cambiará la composición y equilibrios en la LXI Legislatura que se instalará a fines del mes próximo: 13 diputados de los partidos de la 4T (Morena, Verde y PT) contra 12 del PAN y PRI. Con eso y todo ninguna de las dos fuerzas políticas alcanzará mayoría calificada (17 de 25) por si sola y requerirán de acuerdos para reformas constitucionales o, para no ir tan lejos, elegir al próximo fiscal general del Estado si no lo hace la actual Legislatura, la LX. ¡Ah, la política! **-Jugada final- Suerte te dé Dios.** Al “mejor perdedor”, Enrique Correa Sada (exalcalde interino de Marcos Aguilar) que, aunque sea de rebote, logrará su tercera diputación local, un suertudo ¡Jaque Mate! (PA 2)

COLUMNA | #POLÍTICA CONFIDENCIAL

No acaba. Aunque parecía que el proceso electoral ya había terminado, parece ser que la resolución del TEEQ dándole un revés a Eric Silva y otorgando el triunfo a Leticia Rubio Montes, abre la puerta para más reacomodos para la próxima Legislatura. Aunque la legisladora ya tenía asegurada su diputación por la vía plurinominal, esto parecería ser una victoria moral y política. Veremos qué dicen los tribunales, pues el propio Eric Silva afirmó que impugnaría la decisión del tribunal local. (P 2)

PARTIDOS POLÍTICOS

PAN

CREA COMISIÓN ESPECIAL LOCAL

La presidenta del PAN, Leonor Mejía, reveló que, el pasado 30 de julio, se aprobó la creación de una comisión local especial de análisis de resultados electorales, como se hizo desde la dirigencia nacional del partido. La dirigente estatal mencionó que estará conformada por alrededor de 18 personas, y encabezada por el actual senador Alfredo Botello; así como diputados locales, funcionarios estatales, exalcaldes y excandidatos, entre otros militantes de renombre. (PA 6)

PRI

EL PRI ES UN PARTIDO VIVO: ABIGAÍL ARREDONDO

Como parte de las acciones que se realizan para la transformación del PRI en el estado, se han recorrido 13 de los 18 municipios para escuchar a la militancia y reflexionar sobre el trabajo realizado en el pasado proceso electoral, informó Abigaíl Arredondo, presidenta del Comité Directivo Estatal. (N 5)

MORENA

AMENAZA MORENA COLAPSAR QUERÉTARO

El partido Movimiento Regeneración Nacional (Morena) y sus aliados amenazaron con colapsar Querétaro el próximo domingo 11 de agosto en protesta contra el gobierno estatal de Mauricio Kuri. Lo que era una concentración en la Alameda Hidalgo, convocada por un grupo afín al senador Gilberto Herrera, buscan convertirlo en una marcha, pues en redes sociales se ha anunciado una convocatoria, a partir de las 13:00 horas, para colapsar Querétaro. (DQ)

MORENISTAS ACUDIRÁN A CONCENTRACIÓN EN LA ALAMEDA

La dirigente de Morena, Rufina Benítez, confirmó que los diputados electos locales y en funciones participarán en la movilización ciudadana convocada para el domingo 11 de agosto. (CQRO 6)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: PLANTEAN ENLAZAR LOS AEROPUERTOS POR TREN

Propuesta del gobernador Mauricio Kuri es una idea fuerte en el proyecto de pasajeros México-Querétaro.

N: QUERÉTARO ES SEGURO: MKG

Preocupa que estén dentro, pero lo mejor es que están detenidos.

AD QRO: PROPONEN ESTACIÓN DE TREN EN EL AIQ

El gobernador Mauricio Kuri informó que, como parte de la reunión con Claudia Sheinbaum, propuso instalar una estación del tren México-Querétaro cerca del Aeropuerto Internacional de Querétaro.

EUQ: ESTADO, CON LA QUINTA MAYOR TASA DE MUERTE POR COVID-19

Querétaro registró 4.2 fallecimientos por cada 100 mil habitantes durante 2023, de acuerdo con datos del Inegi; el año pasado ocurrieron 12 mil 879 defunciones por diversas causas

CQRO: EN 2025, ¡OMAR HISTÓRICO!

Gracias a sus medallas de plata y bronce en París 2024, el clavadista mexicano igualó a Joaquín Capilla, obteniendo dos preseas en la misma edición de los Juegos Olímpicos

PA: PRESAS EN QUERÉTARO YA ALCANZAN EL 50%

Siete de los 26 principales embalses del estado de Querétaro ya están llenos, dijo el secretario de Desarrollo Agropecuario, Rosendo Anaya Aguilar.

P: OSMAR OLVERA GANA LA MEDALLA DE BRONCE; EL CLAVADISTA SUMA DOS PRESEAS EN PARÍS 2024

El deportista mexicano obtuvo el tercer lugar en la prueba individual en el trampolín de 3 metros.

PODER EJECUTIVO

INFORME DE KURI EL 7 DE SEPTIEMBRE; SHEINBAUM INVITADA

El informe del gobernador Mauricio Kuri se llevará a cabo el 7 de septiembre, según informó Carlos Herrerías, secretario particular. Durante el informe se presentarán un resumen de los tres años de gestión y las principales acciones implementadas por la administración. Confirmó que se extenderá una invitación a Claudia Sheinbaum, virtual presidenta electa. (DQ 5)

QUERÉTARO SIGUE SIENDO SEGURO: MAURICIO KURI

Tras lo vivido este miércoles en Querétaro, donde se registró presencia de la Marina en diversos puntos de la ciudad, como parte de un operativo para desmantelar una banda de traficantes de armas, el gobernador Mauricio Kuri afirmó que Querétaro sigue siendo un estado seguro, con buena policía. (N 2)

RESPALDA GOBERNADOR ACCIONES REALIZADAS EN EL ESTADO PARA FRENAR EL TRÁFICO DE ARMAS

El gobernador Mauricio Kuri celebró que se haya detenido a la banda de tráfico de armas en la entidad, así como enfatizó que siempre será importante la seguridad. Indicó al ser cuestionado tras el operativo de la Fiscalía General de la República y la Marina donde se detuvieron a seis personas y se aseguraron más de 100 armas de uso exclusivo del Ejército. (PA 6)

TREN MÉXICO QUERÉTARO PODRÍA PASAR POR EL AIQ Y SJR

Después de la reunión entre el gobernador Mauricio Kuri y la presidenta electa, Claudia Sheinbaum, el mandatario dio más detalles sobre el proyecto del Tren México-Querétaro. Señaló que se discutieron detalles adicionales sobre el proyecto y expuso dos paradas que, a su decir, son necesarias. Expresó su interés en que el tren tenga como punto de partida el Aeropuerto Internacional de Querétaro, lo que permitiría mejorar la conectividad tanto a nivel nacional como internacional, dado su proximidad a la capital del estado. (N 2)

YA NO HAY MUNICIPIOS CON SEQUÍA: ROSENDO ANAYA

Rosendo Anaya, secretario de Desarrollo Agropecuario (SEDEA), confirmó que ya no hay municipios en sequía, esto después de las lluvias que se han registrado. A su vez afirmó que no hay incendios forestales que atender y que actualmente es menor el riesgo. Indicó que las lluvias han favorecido a revertir la sequía y por lo tanto ya no tener afectaciones al sector agropecuario. (PA 3)

PREVÉ SEDEA SEQUÍA PARA FINALES DE AÑO

A pesar de las lluvias que han caído en las últimas semanas, no está descartado que pueda presentarse una nueva sequía a finales de año o problemas por cuestiones de heladas y vientos que pudieran generarse, informó Rosendo Anaya, secretario de Desarrollo Agropecuario (SEDEA). Y aclaró que, de acuerdo con el último monitoreo, las presas y bordos están cerca del 50% en promedio. (DQ 11)

PODER LEGISLATIVO

CALZADA, ALIADO DE KURI

Ayer, Mario Calzada, diputado federal electo de mayoría y Graciela Ortiz, presidenta del PRI Nacional, se reunieron en las instalaciones de este instituto político en la Ciudad de México, en donde tocaron temas de trascendencia para los trabajos del nuevo Congreso Federal que toma protesta el 1.^o de septiembre. En esta reunión, Mario Calzada manifestó su compromiso de ser aliado de la administración del gobernador Mauricio Kuri, gestionando recursos a nivel federal para proyectos de agua y energía eléctrica, que hoy en día son temas prioritarios. (PA 8)

MORENA Y PAN VAN POR JUCOPO

Los partidos Morena y PAN ya han tenido diálogo sobre quién encabezará la Junta de Coordinación Política en la LXI Legislatura, con miras a que sea Morena quien la dirija, adelantó Rosalba Vázquez, diputada local electa de la 4T. Mencionó que, al ser mayoría, dicha fuerza política tendría que ocupar el órgano legislativo. (DQ 10)

ANALIZA EN EL SENADO PAQUETE DE REFORMAS DE AMLO

La senadora por Querétaro del PAN, Guadalupe Murguía, informó que ya iniciaron las reuniones que se tenían proyectadas, para la integración de la agenda legislativa que se trabajará en la Cámara Alta, y el posicionamiento del grupo parlamentario ante los temas propuestos por el gobierno federal. (PA 6)

PODER JUDICIAL

JUZGAN AL CAPO ¾ POR DESAPARICIÓN

La persona conocida como "El 3/4" permanece en prisión tras haber sido vinculado a proceso por el delito de desaparición de personas cometida por particulares, en su modalidad agravada, informó Mariela Ponce, titular del Poder Judicial. (ESSJR 6)

ALISTAN LOS DIÁLOGOS PARA REFORMA AL PODER JUDICIAL

San Juan del Río será uno de los municipios en donde se lleven a cabo los diálogos de la Reforma al Poder Judicial, con la finalidad de ampliar y despejar posibles inquietudes que hay entre la población de esta localidad. Dio a conocer el militante del partido Morena, Santiago Nieto, quien aseguró que en coordinación con los senadores electos por el partido guinda, Gerardo Fernández, Beatriz Robles y el diputado federal electo, Ricardo Astudillo, se hablarán de algunos temas con la población, tales como; ¿qué sistema judicial tenemos?, ¿qué sistema judicial queremos? (ESSJR 3)

MUNICIPIOS

EL MARQUÉS REALIZA SU PRIMERA JORNADA DE BÚSQUEDA Y RESCATE CON CANINOS

La presidenta municipal de El Marqués, Claudia Martínez, encabezó la Primera Jornada de Búsqueda y Rescate organizada por el Centro de Atención Animal (CAAM), en colaboración con la Unidad Canina de Búsqueda y Rescate de la UNAM y la Unidad de Intervención Canina Querétaro. (AD 3)

SUPERVISA LUIS NAVA TRABAJOS DE REHABILITACIÓN DE BORDOS EN ZONA RURAL

El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, acudió a la comunidad de La Joya en la Delegación Santa Rosa Jáuregui, para verificar los trabajos de rehabilitación en cinco bordos de la zona, con lo que además de garantizar la correcta captación de agua pluvial, se mejoran las condiciones del sector agropecuario de las comunidades vecinas con el suministro de agua para riego y abrevadero. (N 3)

RODRIGO MONSALVO REALIZA TERCER SIMULACRO DE ENTREGA-RECEPCIÓN EN EL MARQUÉS

Rodrigo Monsalvo, virtual alcalde electo de El Marqués, anunció que ya se encuentra en el tercer simulacro de entrega-recepción junto a la actual presidenta municipal, Claudia Martínez. A pesar de este avance, Monsalvo todavía no ha definido quiénes integrarán su gabinete para octubre. (Rotativo)

MONSALVO FORTALECERÁ SEGURIDAD MUNICIPAL

Rodrigo Monsalvo, candidato electo a la presidencia de El Marqués, anunció que fortalecerá la seguridad en la demarcación, priorizando el uso de tecnología avanzada como drones y ampliando el número de cuerpos policiales. Indicó que se ha identificado una necesidad de mejorar los mecanismos de seguridad en la zona metropolitana, mencionando que se han realizado reuniones para discutir temas de entrega y recepción, así como para solicitar apoyo del gobernador del estado, Mauricio Kuri González. (DQ 7)

SE REÚNE CHEPE GUERRERO CON EMPRESARIOS DEL GRUPO INDUSTRIALIX

Chepe Guerrero, presidente municipal electo de Corregidora, se reunió con empresarios del parque industrial Industrialix para conocer el desarrollo de este espacio y generar sinergias en beneficio de los habitantes del municipio. (AD 12)

INFORMACIÓN GENERAL

ÍNDICES DE ABUSO INFANTIL Y VIOLENCIA INTRAFAMILIAR HAN AUMENTADO EN QUERÉTARO: ADAX DIGITALES

Sesenta mujeres recibieron sus nombramientos y tomaron protesta como integrantes de 13 de los 14 comités que la Asociación Civil ADAX Digitales tienen estructurados en sus delegaciones en el estado, señaló Mayra Dávila, fundadora y representante legal de dicha Asociación Civil feminista. (N 3)

DA INFONAVIT CRÉDITOS PARA CAPTAR AGUA DE LLUVIA

En esta temporada de lluvias, los acreditados del Infonavit puedan acceder a los créditos Mejoravit para adquirir siete más de captación de agua de lluvias, también pueden comprar herramientas para mejorar tuberías e incluso para reparar goteras, explicó el delegado del INFONAVIT, Jaime Arroyo. (EUQ 7)

COLUMNAS Y OPINIÓN

CUARTO DE GUERRA

Desolado. Pérdida su reelección, el presidente municipal de Amealco, René Mejía, busca acomodo en el Gobierno estatal y anda muy preocupado de que los medios de comunicación no lo raspen, al menos no en esta temporada, y tan sensible que intimida en redes sociales a los amealcense que lo critican. Cuida su imagen, no con trabajo, sino pasando desapercibido. **¡Óraleee!** Mejía no tiene mucho que preocuparse: tiene la palabra de Ricardo Astudillo, dirigente del Partido Verde al que acudió en busca de ayuda. El alcalde de Amealco sabe que, si le fallan sus aliados del PAN y del PRI, los del Verde sí le cumplirán integrándolo a la llamada 4T y, de chiripazo, en 2027 hasta en el gabinete de Astudillo, el mismo que ya se presenta como próximo gobernador.

Temporada. La temporada de informes está a la vista. Descontando al diputado federal electo Roberto Sosa, que abrió el mes con su informe de despedida, en las próximas semanas comparecerán el gobernador y los 17 presidentes municipales. El 17 de agosto lo hará el alcalde capitalino Luis Nava y el 7 de septiembre Mauricio Kuri. (DQ, ESSJ)

EXPEDIENTE Q / RELACIÓN

Por Adán Olvera

Comienza a pintar color la relación que habrá entre el gobierno del estado y los legisladores de Morena en Querétaro y es que por fin están aceptando que están detrás de una manifestación convocada para este domingo y el punto central es el motivo de la protesta que, aunque digan lo contrario busca subir el tema de la revocación de mandato. El partido Movimiento Regeneración Nacional (Morena) anunció que los legisladores locales y electos de dicha fuerza política, además los del Verde Ecologista de México (PVEM) y los del Trabajo (PT), participarán en la concentración del próximo domingo 11 de agosto para manifestar su rechazo a casi todo lo que tenga que ver con la administración del gobernador Mauricio Kuri. Es paradójico, porque mientras los gobernadores del país y principalmente los de oposición, son recibidos por la virtual presidenta electa de México, aquí los militantes y simpatizantes, andan instalados en el modo campaña electoral y es que también hay que recordar que hay varios asuntos pendientes en los tribunales electorales por definir. Rufina Benítez, presidenta de este partido, asegura que son organizaciones de la sociedad civil las que convocaron a la concentración y que les hicieron llegar de forma directa la invitación a participar. Esas organizaciones de la sociedad civil tan vapuleadas desde el supremo gobierno federal; aquí en Querétaro, son bien vistas por Morena, porque no es contra de ellos el asunto. Hay temas que comienzan a calentar a los futuros legisladores y se les queman las habas por estar ya en la curul y comenzar a formar parte de las decisiones importantes de estado; ese es un asunto central por el que la relación va tomando camino y basta recordar el evento de "despedida de campaña" que encabezó el presidente de la República Andrés Manuel López Obrador, donde el gobernador de Querétaro fue abucheado por los seguidores de la 4T. El derecho a la manifestación está garantizado en nuestra constitución y debe de respetarse, pero nos dejará mucho ver del tipo de relación que quieren los futuros hombres y mujeres con poder en Querétaro; esperemos que la relación que construyen los políticos siempre sea para bien de los ciudadanos ahora pomposamente llamados pueblo.

LA FORMALIDAD DE QUERETARO

Por Jorge Maldonado

Querétaro es una entidad federativa que se ha caracterizado en la historia de nuestro país por ser siempre referente, dando aquí los primeros pasos hacia la Independencia, siendo en diferentes ocasiones la capital de México, albergando al Congreso Constituyente que hizo Constitución a la Revolución, etcétera. Hoy en día, no es la excepción que nuestro estado se posicione como referente y símbolo de progreso y ejemplo nacional, pues, a pesar de ser menos del 2 por ciento de la población y menos del 1 por ciento del territorio mexicano, somos la entidad que más inversión extranjera directa ha recibido en lo que va de este año, entre otras buenas noticias. Para contrastar, laboralmente hablando, con respecto al progreso de Querétaro frente a México, en cuestión de generación de empleos formales, podemos ver que a nivel nacional se perdieron 864 mil empleos en el pasado mes de julio, mientras que, en Querétaro, con los más de 3 mil generados en este mismo tiempo, se superaron los 700 mil empleos formales, siendo el cuarto a nivel nacional, solo por detrás de estados (como la capital) que tienen más del doble de población. Somos el tercer estado en formalidad laboral, con más del 60 por ciento en este índice, superando a la media nacional por más de 25 por ciento. (AD 14)

ASTERISCOS

Buen pronóstico. El gobernador Mauricio Kuri informó que, tras la reunión con la virtual presidenta electa del país, Claudia Sheinbaum, confía en que la próxima Administración federal sí apoyará al estado con recursos, o al menos con la ejecución de un proyecto de obra para carreteras, agua o energía eléctrica. También, el mandatario estatal aprovechó para proponerle a la próxima presidenta que considere que la estación de pasajeros del tren México-Querétaro pueda instalarse en la zona del aeropuerto de Querétaro para aprovechar la conectividad del espacio sin interferir en la zona urbana de la capital queretana. **Sospechoso.** Sin asegurar ni rechazar ninguna posibilidad, el gobernador Mauricio Kuri declaró que le pareció "muy extraña" la fuga que se registró en el Acueducto II debido a que la tubería está enterrada a una profundidad de cuatro metros, por lo que no es una infraestructura accesible. Por ello, solicitó que se hagan investigaciones correspondientes para averiguar si la fuga se dio por algún intento de sabotaje y, en su caso, hacer las denuncias correspondientes. Kuri aseguró que, en todo caso, en Querétaro se aplicará la ley. (AD 14)

HOY, CAMINATA SOLIDARIA CON SOBREVIVIENTES DE VIOLENCIA SEXUAL INFANTIL

Que hoy se llevará a cabo de manera simultánea en varias entidades del país la primera caminata solidaria con sobrevivientes de violencia sexual infantil. En Querétaro arrancará a las 10:00 horas, en la plaza Del Estudiante (UAQ), para concluir en plaza De Armas, desplazándose por las banquetas. La marcha es convocada por Movimiento de Valientes Mx. Participarán sobrevivientes, familias, docentes, médicos, psicólogos, organizaciones de sociedad civil, público en general y mascotas. A las 11:00 horas se tiene contemplada la lectura de un pliego petitorio. "Dejemos de creer que si no se habla, no pasa... Tenemos que hacerles saber a nuestros hijos que estaremos ahí para cualquier niño que lo necesite y también para ellos. No lo vamos a callar más", señala la invitación- **Realizan primera jornada de búsqueda y rescate en El Marqués.** Que la presidenta municipal de El Marqués, Claudia Martínez, participó en la primera Jornada de Búsqueda y Rescate realizada por el Centro de Atención Animal Municipal (CAAM), en coordinación con la Unidad Canina de Búsqueda y Rescate de la UNAM y con la Unidad de Intervención Canina Querétaro (UICQ). Esto, con el fin de homologar los criterios de búsqueda y rescate de personas, según el Estándar Nacional de competencia Conocer y el Estándar de la Organización Internacional de Perros de Rescate IRO, y para contar con binomios especializados en esta materia. Martínez Guevara destacó la importancia de que las dependencias encargadas de atender emergencias o siniestros cuenten con caninos entrenados para localizar a ciudadanos. En dicha jornada hubo simulacros de rescate con caninos entrenados, para mostrar a los asistentes su actuar durante alguna búsqueda bajo escombros; participaron elementos de Bomberos de Jalpan, Tequisquiapan y Querétaro, entre otros organismos. **Renueva AIQ nivel 3 de certificado ACA.** Que el Aeropuerto Internacional de Querétaro (AIQ) cumplió con los requisitos de certificación necesarios para renovar el nivel 3 de optimización del programa de Acreditación de Huella de Carbono en Aeropuertos (ACA), confirmó el secretario de Desarrollo Sustentable (Sedesu), Marco Antonio Del Prete. Únicamente 47 aeropuertos en 15 países han alcanzado este nivel dentro del ACA y el AIQ es uno de los 13 aeropuertos en América Latina y el Caribe que ha obtenido esta certificación. (CQRO 2)

BAJO RESERVA

La recomendada de Osorio. Hoy se cumple una semana de que Cristina Niño de Rivera se volviera famosa en redes y prensa nacional. Su frivolidad de la ahora exfuncionaria se volvió tendencia, pero la pregunta sigue rondando: ¿Cuál es su mérito para tener un cargo de segundo nivel en la Secretaría de Gobierno con un salario que rebasa los 60 mil pesos? La respuesta es que a nivel profesional no tiene ningún mérito, aunque circula la versión de que la exfuncionaria es recomendada del exsecretario de Gobernación y también exgobernador de Hidalgo, Miguel Ángel Osorio Chong, a quien se le ve muy seguido por tierras queretanas, pese a que nos cuentan, no radica en la entidad. (EUQ 2)

LA ACCIÓN ES LO QUE IMPORTA

Por Andrea Tovar

"Quiero empatía, pónganse en los zapatos de los ciudadanos". Enfoquense primero en la solución que y luego en el problema". "Cuiden los recursos y el dinero de Querétaro". He decidido empezar con tres frases que quedaron plasmadas en uno de los documentos más importantes para el Desarrollo de un estado, mismo que también expresa "el compromiso de la administración es mantener la calidad de la vida de las familias queretanas por medio de un manejo sostenible y coordinado del agua. Es necesario coordinar los esfuerzos institucionales que permitan el cumplimiento del derecho constitucional de acceso al agua en condiciones adecuadas de calidad y cantidad..." Se mencionan además seis ejes prioritarios de acción para poder dar el cumplimiento a los objetivos que, además, están basados en la agenda 2030, entre los que se encuentran agua, seguridad y movilidad. Hasta aquí todo super bien, un Plan de Desarrollo muy prometedor con una visión de futuro que promete mucho y que, si lo vemos de forma obvia, tiene todas las buenas intenciones de ser funcional para que Querétaro prospere, pero después de la mitad de la administración parecen objetivos inalcanzables. Solamente por poner un ejemplo, en lo que va del sexenio ha habido dos fugas gigantes. Todo parece apuntar que no se ha puesto en práctica el documento que se expidió en esta gestión han dejado a gran parte de la población de nuestro estado en escasez de agua, lo que permite ver que esas acciones de "Reforzar la eficiencia física, comercial y administrativa de los Organismos Operadores de Agua: Ejecutar acciones para la reducción de fugas de agua y Diseñar y ejecutar las estrategias y acciones que incrementen la cobertura del servicio de agua a corto, mediano y largo plazo", han sido poco eficientes. Parece ser que se prefieren medidas que peguen en los bolsillos de las y los habitantes del pueblo. De los ejes rectores de seguridad y movilidad, no hay mejor ejemplo que la aparente pugna que se tiene entre la Fiscalía y la Secretaría de Seguridad Ciudadana, dos corporaciones de seguridad que deberían mantener seguro nuestro estado pero que no se entienden entre ellas y; la obra que ha mantenido a la población que transita la capital detenida, con estrés y pérdida de tiempo, dinero y trabajo para algunos durante dos años. Aún cuando se prometió terminar en 1 año. De todo lo anterior podrá haber múltiples posicionamientos en favor o en contra, pero todo parece apuntar que no se ha puesto en práctica el documento que se expidió en esta misma administración: el Plan Estatal de Desarrollo y su Decálogo. (EUQ 3)

LOS CINCO PEORES FUNCIONARIOS Y FUNCIONARIAS

Por Francisco Flores

A la mitad del gobierno de Mauricio Kuri, ya se puede hacer un análisis para encontrar a sus peores funcionarios y funcionarias. Considero que hay cinco, un lugar importante tiene Cristina Niño de Rivera, quien hasta la semana pasada fue directora. La exfuncionaria se volvió viral en portales de noticias y periódicos debido a que publicó un video en el que confiesa que no quiso atender a ciudadanos que acudieron a su dependencia a realizar trámites y mejor prefirió huir de la oficina. Dijo en tono burlón que se fue de "pinta". Esto dejó en evidencia que esta funcionaria no estaba preparada para dar resultados en el que cada vez es más exigente con sus autoridades. Estaba en todo, menos en sus responsabilidades por las que le pagaban más de 66 mil pesos al mes. Su salario estaba muy por encima de lo que gana en promedio un profesionista en México, sin embargo, no dio resultados en su trabajo. Su desubicación de la realidad fue tan grande que nunca se dio cuenta de que al publicar dicho, ella misma se ponía la soga al cuello, pero también mandaba al cesto de la basura su incipiente carrera en el servicio profesional. ¿Habrá alguien que la quiera contratar con estos antecedentes laborales? Pues vale recordar que el hecho que protagonizó estuvo en las páginas de la prensa nacional. Pero



VIERNES 09 DE AGOSTO DE 2024

Niño de Rivera se suma a otros casos que también merecen ser mencionados, pues recordemos que a Miguel Angel Contrems lo despiden como titular de la Secretaría de Seguridad Ciudadana, quien reconoció frente a los diputados locales que se fue de fiesta el dia que se dio la trifulca del 5 de marzo en el estadio Corregkkora A Contreras lo calificaron que cinico los diputados locales Paul Ospital y Juan José Jiménez, por reconocer que estaba más atento a lo que sucedía en la fiesta a la que asistió en Acapulco. Otro de los funcionarios involucrados en en el SM fue Carlos Rodriguez DiBella, quien se desempeñó como director de Protección Civil. A él también lo cesó el gobernador Mauricio Kuri. Rodriguez. DiBella se divertía en Cadereyta de Montes, en un evento de pesca, mientras las imágenes del estadio Corregidora daban la vuelta al mundo. Asimismo, dejaría otros dos nombres la secretaría de Cultura Marcela Herbert, es una de ellas. La comunidad artística ha solicitado públicamente que se le re- mucvadesu cargo, pussesleacu sa de actos de discriminación. La funcionaria dice que es protegida del gobernador y eso le da gasolina para no dialogar con la comunidad artística que pide su cabeza. Edward Sanchez del Rio ocupó la titularidad del Instituto del Deporte y Recreación del Estado de Querétaro y se le destituyó del cargo debido a que en su gestión se denunciaron diversos casos de acoso escolar y laboral. La situación era indefendible y esto acabó en un escándalo. Hay más servidores públicos que no han estado a la altura de las exigencias de los queretanos, pero eso se evidenciará en los próximos meses. (EUQ 4)

TABLERO

Por Sergio A. Venegas Alarcón

El novelón del fiscal del Estado. Inició encerrando activistas y terminó con policías. Revoca TEEQ la diputación del morenista Eric Silva. Subirán al “mejor perdedor”: Enrique Correa Sada. Tendrá la LXI 13 diputados de 4T y 12 de PAN/PRI. **La Fiscalía.** Hace ocho años, el 7 de agosto de 2016, el entonces nuevo órgano autónomo encargado de procurar justicia en Querétaro tuvo su primera derrota con la liberación -vía amparo- de Pablo González Loyola Pérez, dirigente de la llamada Unidad Cívica Felipe Carrillo Puerto, detenido casi dos meses antes por el supuesto delito de motín, tras el desalojo del tianguis de la Alameda Hidalgo. La justicia federal calificó como excesiva la medida cautelar aplicada, ordenando al juez de la causa una nueva resolución considerando la presunción de inocencia de quien se dijo preso político. Yo no lo sé de cierto, pero desde el principio la voz del pueblo (hoy bueno y sabio) atribuyó la acción a una venganza por la escandalera del 1 de mayo y la nada graciosa huída del gobernador de entonces. Revancha o no, la jueza federal al otorgar la suspensión al activista (hoy de Morena, por cierto) ordenó al juzgador local atenerse a las directrices del test de proporcionalidad en materia penal. Esa fue, como lo publicó entonces Plaza de Armas, la primera gran derrota jurídica y política de la Fiscalía a cargo de Alejandro Echeverría. Hubo otras en los cerca de nueve años del primer titular, pero se recordará la que antecedió a su renuncia, en el affaire contra la Secretaría de Seguridad Ciudadana, el 25 de julio pasado, día de la fundación de Querétaro. Antes, 24 la fiscalía había ejecutado órdenes de aprehensión en contra de tres mandos de la SSC (dos de ellos reconocidos como policías del año en 2016 y 2019) al parecer por detener a los robarelojes sin su participación. De este novelón se enteró el gobernador Mauricio Kuri en la madrugada de Londres, al asistir al AirShow. Horas después los directivos policiacos fueron liberados. Luego el berrinche y la defeción del primer fiscal a través de un documento enviado al Congreso local que estaba y sigue de vacaciones, sin que se conozcan las “causas graves” o personales expuestos. El pleito escaló a crisis política y legislativa con el debate entre la LX y LXI Legislatura para elegir al nuevo fiscal en la actual o la siguiente. Si provisional por nueve meses o definitivo por nueve años. En esas estamos. Y es donde el mandatario estatal, una vez que el Congreso conozca y en su caso apruebe la renuncia, ejercerá su facultad de proponer una terna a los diputados y si no pasa, enviar otra. Sea en la actual o siguiente Legislatura, no tienen mayoría calificada ni el PAN ni la 4T. De no lograr ningún candidato 17 de los 25 votos en un plazo de 30 días, Mauricio Kuri González podría designar unilateralmente al sucesor de Echeverría. Sinuhé Piedragil, virtual líder de la bancada de Morena y primer presidente de ese partido en Querétaro, expresó en Plaza de Armas la disposición a acuerdos. Extraoficialmente ha trascendido la desconfianza del gobernador ante la división entre los líderes morenistas y la posibilidad de que la historia concluya con un nombramiento directo para nueve años, tres de esta administración y los seis de la siguiente. Esta puede ser y es la primera prueba para la transición soñada y vaticinada por los morenistas o el fortalecimiento de la fuerza dominante en Querétaro, la del PAN, durante cuatro de los últimos cinco sexenios. Y todo por el berrinche de un fiscal que comenzó persiguiendo disidentes y terminó encarcelando policías por detener delincuentes. Para Kafka. **-El historietario- Sabiduría política.** A principios de junio de 1984, muchos años después de dejar el poder, el

general Octavio S. Mondragón -el creador de la Universidad Autónoma de Querétaro- habló largamente con este reportero sobre sus experiencias de gobierno (1949-1955). Hoy les comparto un breve testimonio de esa entrevista, realizada hace cuatro décadas. ¿Cómo fue la salida, doctor? -Como siempre. Uno debe prepararse desde antes. Hacerse a la idea de que las gentes que se ostentaron como grandes amigos se alejen. Uno debe saber que esos mismos lo evitarán y, si puede, hablarán mal de uno. -¿Qué casos recuerda?. -Hubo varios. Personas que dejaban sus vehículos a la vuelta para que no los vieran que llegaban a mi casa. Y en especial, recuerdo a un colaborador que cuando ya íbamos de salida no solamente desobedeció cuando le pedí un expediente para revisarlo, sino que se lo llevó al licenciado (Juan Crisóstomo) Gorráez diciéndole que algo malo se estaría preparando. Desgraciadamente no le puedo decir su nombre porque le tengo aprecio a sus hijos. Doctor, le preguntamos cuando ya ha llegado la noche y tenemos tres horas de entrevista, ¿conviene usted en que en Querétaro no hay grupos políticos? ¿o sí? -No, no los hay. Lo que hay son amigos de los exgobernadores. ¿A qué atribuye que ninguno haya dejado sucesor? -A que el centro tiene sus compromisos y a que no se quiere el continuismo. Sería inconveniente. La política era así. **-La frase de la semana- El tema.** No me caliento con el tema de la designación del fiscal del Estado: Mauricio Kuri González, gobernador del Estado, en conferencia de prensa. Lunes 5 de agosto de 2024. Esta historia continuará.

POLÍTICA CONFIDENCIAL

Rendición de cuentas. Para el inicio del nuevo periodo administrativo en San Juan del Río, el alcalde reelecto, Roberto Cabrera, mandó revisar cada una de las áreas a fin de conocer los estados financieros y el cumplimiento de las solicitudes, nos dicen que áreas medulares, desde Obras, hasta Comunicación Social se están revisando con lupa, además de que también se están valorando los resultados de cada titular de área. **Deporte.** Halcones Fútbol Club, el nuevo equipo de Querétaro, jugará en la Liga Premier (Segunda División), Ulises Zurita es el presidente, Carlos Salcido entrenador y gente de fútbol de casa como Sergio Bailleres y David Izazola serán cercanos a la organización. Su estadio será el Olímpico. Nos dicen que hay optimismo por parte de la afición. A volar alto. (P 2)

EL ALFIL NEGRO

Huachicol. No podemos bajar la guardia y debemos extremar precauciones: traficantes de armas, bodegas de huachicol, crímenes, robos y asaltos, no pueden ser nuestro cotidiano, en Querétaro amamos la vida y respetamos la ley. (N)

DEUDA PENDIENTE

Hoy se conmemora el Día Internacional de los Pueblos Indígenas y nos preguntamos si hay algo que conmemorar, si ellos tienen algo que festejar tras siglos de marginación, explotación y despojo. La deuda pendiente es enorme y de una carga moral más que justificada, porque debemos de partir que el aborigen, los indígenas o nativos, originales o como les venga en gana llamar-todos peyorativos- eran los dueños y amos de estas tierras y fueron despojados, expulsados, recluidos en reservaciones y esclavizados, sus mujeres y sus hijos abusados, some- tidas y sodomizados y han cambiado las cosas... si, pero no cómo sería deseable, porque la discriminación persiste. El indígena en cualquier parte de nuestra América y en otros continentes, vive la vulnerabilidad, el poco acceso a la educación, aun cuando se tenga cupo en las escuelas, porque su lengua materna es otra y las mismas 500 palabras en castellano que maneja un estudiante de primeros grados, las manejan ellos pero en su lengua materna, a la que tampoco le hemos dado el valor intrínseco y las denominamos dialectos. Dados los lugares donde se han refugiado por generaciones, tampoco cuentan -en general-con todos los servicios de salud y hablamos de 476 millones de indígenas en 90 países, el 6% de la población mundial y son de los más desfavorecidos, además de que el 15% de estos pueblos son de los más pobres del mundo. Como aquí no se trata de güaguara ni güiri güiri, sino de números y de justicia, debemos reconocer que en México 23.2 millones el 19.4% de la población total, son indígenas y de estos el 25.6% son jóvenes entre 15 y 29 años de edad y sufren todo tipo de discriminación social y laboral. En Querétaro el 2.1% de la población total son indígenas y el 70% de estos es Otomi, siendo los grupos étnicos con mayor representatividad los Otomies, los Huastecos y los Pame. Siendo un universo amplio, nos referimos únicamente a México donde aún grupos como los Yaqui de Sonora, gobernan y pelean sus derechos y sus tierras, pese a haber perdido grandes extensiones; en el Estado de México, los Mazahua han pasado a ser como en tantos otros



VIERNES 09 DE AGOSTO DE 2024

lugares, parte del folclor, aquí, en nuestro Querétaro desde luego que hay marginación y pese a los esfuerzos de los gobiernos estatal y municipales, hay quienes viven con muchas carencias y no nos referimos solamente a la pobreza y la marginación rural, también la urbana y es quizá mucho más cruel y lo vemos con los niños indígenas en los cruceros o haciendo gracias, para ganarse unos centavos, un poco de comida o una prenda de vestir. En México tenemos 62 pueblos indígenas, aquí pueblos tan importantes como Huimilpan, Amealco, Tolimán o barrios como Carrillo y Hércules. Los grupos o pueblos indígenas conservan sus propias instituciones sociales, económicas, culturales y políticas. Para conmemorar, lo mejor es no condolernos, dejar de llamarles inditos o marías, verlos de frente y aceptamos como somos. (N)

PROYECTOS PARA QUERETARO

El gobernador Mauricio Kuri González, en su reunión más reciente con la virtual presidenta electa de México, Claudia Sheinbaum, le presentó al menos 17 proyectos para Querétaro, entre los cuales destacan los del rubro de energía y del agua. Otro planteamiento que se suma a una de las propuestas de Sheinbaum en torno a los trenes de pasajeros es la posibilidad de contemplar en el trazo de la línea que conducirá de México a Querétaro, una estación en las inmediaciones del Aeropuerto Internacional de Querétaro. La idea sería interesante si se cristaliza, pues con ello se potenciaría aún más esa zona que de por sí está con un crecimiento acelerado con la instalación de un centro de datos en la región, más la consolidación de la industria aeronáutica. Otro de los planteamientos es para evitar una saturación vehicular en la zona metropolitana y problemas sociales que pudieran generarse al intentar socializar este proyecto. En 2014, cuando surgieron los primeros pasos para el tren México-Querétaro, hubo inconformidad en torno a la posibilidad de instalar una estación en la zona de Calesa y Hércules, pues se argumentaba despojos de territorios. Veremos cómo se da este cabildeo. Al menos en las ruedas de prensa de la presidenta electa, se han expuesto algunos trazos por donde pasaría esta línea de tren, aunque, quizá una vez en el poder, se revelen más detalles a la opinión pública. (AD 2)

PERIÓDICOS	
AD: AD QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN
CQRO: CÓDIGO QRO	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	N: NOTICIAS
PA: PLAZA DE ARMAS	P: PUBLIMETRO